
令和元年度行政懇談会質問等対応状況調査結果（第１回） 北前区　＜1＞

北前区行政懇談会

№ 質問等 回答 対応状況 備考

8-1 　安良波公園に設置されたインディアンオーク号は、
公園のシンボル的な施設であり、子どもたちにも人気
の遊具となっています。
　ところが、経年及び塩害等による劣化や損傷のた
め、危険箇所が多く事故も懸念されるところです。
　そのため、インディアンオーク号の早急な改修が必
要と考えられますが、町の対応についてお教え願いま
す。

　インディアンオーク号は経年劣化が進んでおり、去る６月議会で改修
のための予算を確保しました。今年度中に改修を終える予定で現在、作
業を進めております。

　インディアンオーク号の改修については設計調
整が長引いた事等により工事の発注が令和2年2月
頃の予定となっており、工事の完了は令和2年10
月を予定しています。

土木課

8-2 　北前区公民館周辺地域において、台風及び高潮によ
る冠水被害が頻発してきたことを受けて、町役場から
は、冠水対策事業を実施する予定との説明を受けてい
るところです。
　つきましては、当該冠水対策事業及び町道・北前安
良波線改良事業、県の高潮対策事業の進捗状況及び今
後の見通しについてお教え願います。

　北前海岸高潮対策事業の護岸工事については、沖縄県が整備を進めて
おりますが、現在護岸の基礎部分にあたる地盤改良工事を平成３０年度
で完了しており、本体の護岸整備については、今年度予算配分がなかっ
たため、工事が中断している状況と伺っております。そのため、先日、
町長から県中部土木事務所長に対して早期整備を要請してきたところで
す。
　北前５号線冠水対策事業につきましても、県の高潮対策事業の護岸整
備と工程を合わす必要があることから、県と連携を図りながら進めてい
く予定です。
　北前安良波線の道路改良工事につきましては、今年度は、漁業補償及
び道路整備に係る海岸部分の埋立申請を行い、令和２年度より工事を
行っていく予定でございます。

　県に高潮対策事業の進捗を確認しながら、町の
冠水対策を進めていきます。

土木課

8-3 　北谷町の防災スピーカーについては、北前区に３機
設置されているところですが、国道付近など聞こえに
くいエリアもあることから、設置個所を増やすなどの
検討をお願いいたします。

　本年度より、北谷町防災無線放送が、アナログ放送からデジタル放送
に変わりました。デジタル放送によって、以前より音達の範囲が拡大
し、雑音等の聞き取りにくさなどが改善されておりますが、場所によっ
ては生活騒音（暗騒音）や交通量の多い国道沿いは、放送内容が聞き取
りにくいなど、改善の余地があります。現在、音の反響を避けるために
音量を下げていますので、音量を上げて調査をしていきたいと考えてお
ります。その際には自治会長と意見交換をしながら進めていきたいと思
います。増設については、かなりの経費がかかるため慎重に検討しなが
ら対応したいと考えています。

　防災無線放送の２１局の子局を調整しながら、
放送しております。

総務課

8-4 　北前区内にある、１２か所の町指定の「津波避難施
設」には、避難施設を表す表示板が設置されていると
ころです。
　一方、外部から表示板がわかりづらい施設もありま
す。
　そのため、津波襲来時に住民の迅速な避難に資する
視点から、外部から目立つよう、表示板の設置場所及
び大きさの改善をお願いいたします。
　併せて、避難施設への経路を示す案内板の設置につ
いてもご検討お願いいたします。

　本町において、西海岸一帯の４階建て以上の建物を対象に、津波一時
避難施設として利用できるよう各施設管理者の協力のもと協定の締結を
行い、津波襲来時による避難施設として利用できる取り組みを行ってお
ります。ご指摘の２件のマンションについては、以前大きい掲示板に変
更した際に協議ができなかった場所となっています。サンエーの掲示板
についてもかなり小さいと感じています。改めて掲示板を変更する際に
はしっかりと調整していきたいと思います。なお、避難誘導看板につい
ては国の沖縄観光防災力強化支援事業の１つとして次年度に整備を行う
予定となっております。今年度は調査費を計上し、効果的な看板設置に
ついて考えていきますので、その際には自治会長の意見をお聴かせいた
だければと思います。

　令和２年度の観光防災力支援事業において、新
たに避難誘導看板の設置を計画しております。

総務課

令和元年11月30日現在
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令和元年11月30日現在

8-5 　北前区内の町道等に、長期間放置されていると思わ
れる車両が数台あり、安全上の問題に加え環境への影
響も懸念されるところです。
　つきましては、警察等関係機関とも連携を図りつ
つ、撤去に向け適切な対応をお願いいたします。

　町道に放置されている車両については、町の条例に基づいて対処して
いきます。普天間川沿いにある車両については、この場所は河川敷に
なっていますので、管理者である中部土木事務所に対応を依頼していき
たいと思っています。自治会長と連携してこれらの対応を行っていきた
いと思います。

　所有者を確認して対応する予定です。 土木課

8-6 　町道・北前安良波線に設置されている街路灯につい
ては、現在、点灯していない箇所が多いため、安心・
安全な地域環境を確保する観点から、早期改善をお願
いいたします。

　総務課が管理しております、青色防犯灯については、防衛省の補助で
設置しています。昨年度、点灯状況等の調査を行い、沖縄防衛局と消灯
している箇所の撤去に向けた調整を行っておりました。今年度はＬＥＤ
照明器具への取換えの予算を確保していますので、早めに取換え作業を
進めていきたいと考えています。（総務課）

　道路の外灯については、北前区以外の場所からも要請がありますの
で、町内をパトロールして順次、修繕していきたいと考えています。
（土木課）

　青色防犯灯については令和元年度中に実施予定
（総務課）

　街路灯については修繕済み。（完結）（土木
課）

総務課・土
木課

8-7 　防災無線については以前、家庭用のものが設置され
たと思うが、現在この家庭用のものが使用できなく
なっている。これを利用できないか。

　以前、家庭用のラジオのような防災無線を各家庭に設置したことがあ
りますが、これは現在使用できないため回収しています。災害時の情報
の伝達方法としては、エリアメールなど防災無線だけでなく様々な方法
を考えています。また、今年度、防災システムの整備を予定しており、
このシステムを利用して情報をいち早く住民の皆さんに届けていきたい
と考えています。

　回答のとおり。（完結） 総務課

8-8 　放置車両は警察と一緒になって追及していかないと
なくならないと思うので、対応よろしくお願いしま
す。
　普天間川沿いのニライ橋の奥の方に外人住宅がある
が、２週間前にそこの非常ベルが鳴り、消防車両が来
たが違法駐車があったため現場に行くことができな
かった。この非常ベルは誤作動だったが、何かあった
際に大事故になると大変なので改善していきただきた
い。

　放置車両の対応については町条例のマニュアルがあり、パトロールを
して放置車両らしきものがあれば所有者を調べるために警察に問い合わ
せるなど警察と対応をしています。
　また、普天間川沿いの違法駐車に関しては、場所を教えていただいた
後、管理者の件に対応を依頼していきたいと思います。

　所有者を確認して対応する予定。 土木課

8-9 　一点目に、街路樹のクワディサーの葉っぱについ
て、３年の行政懇談会で話をしたが、街路樹のクワ
ディサーの葉っぱがたくさん落ちて道路側に家がある
人は大変である。以前、黒木に変えるという話で、い
くつか変わっているがまだ残っている。迷惑なので早
く伐採して取り換えてもらいたい。
　二点目に、アラハ公園に時計があるが長く動いてい
ない。

　一点目の街路樹のクワディサーについては、剪定をしながら古い木に
関しては移設していきたいので検討させていただきたいと思います。
　二点目のアラハ公園の時計台については、昨年度修繕していますが、
確認して早急に対応したいと思います。

　一点目の街路樹については剪定済み。（完結）
　二点目のアラハ公園の時計台について、「アラ
ハ公園の時計台については、昨年度修繕していま
すが」と回答していますが、修繕を行った時計台
は砂辺馬場公園の間違いでした。申し訳ありませ
ん。安良波公園の時計台については、現在修繕可
能か調査を行っておりますが、修繕か難しい場合
には設置からの経過年数等を考慮し、撤去も含め
て検討を行いたいと考えております。

土木課
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8-10 　町内１１自治会のうち集会場を持っているのが５か
所あると聞いた。北前区の老人クラブの北谷クラブで
も集会場を使いたい。先日、福祉課職員から桑江区、
砂辺区に集会所が設置され、老人たちに脳トレーニン
グ、ラジオ体操を行ったと聞いた。話し合いの場でも
使いたい。集会場をどうにか考えてほしい。

　美浜区には公民館ができる前の集会所があり、公民館と集会所がそれ
ぞれあります。また、町営団地や県営団地として集会所を持っていると
ころもあります。貯筋クラブなどの実施場所について確認し、検討した
いと思います。

　砂辺区等に関しては、県営団地の集会所を活用
した住民主体の通いの場での介護予防に取り組ん
でおります。
通いの場での介護予防の取組みへの専門職の派遣
につきましてはご相談に応じることができますの
で、お問合せいただきますようお願いします。
（完結）

福祉課

8-11 　一点目に、アラハ公園の噴水がほぼ１年動いていな
い。どうなっているのか。
　二点目に、公民館の改修はどうなっているか。

　一点目のアラハ公園の噴水については予算化をしており、早急に対応
したいと思います。（土木課）

　二点目の公民館の改修について、各区の公民館は防衛局の補助事業で
建設しており、北前公民館は昭和５５年に建築されております。学習等
共用施設の耐用年数は５０年となっており、また、建て替えにはかなり
の財源が必要のため、すぐに建て替えはできない状況となっています。
そのため、当面は維持補修で対応していきたいと考えています。また、
各公民館で耐震調査を行っており、強度が不足しているものについては
早急に順次対応しております。維持補修については自治会長（公民館
長）と相談しながら検討していきたいと思います。（社会教育課）

　一点目のアラハ公園の噴水については、安良波
公園の噴水については修繕工事を発注しており、
令和2年2月末を目途に工事が完了する予定となっ
ています。（土木課）

　二点目の公民館の改修について、令和元年１１
月２９日に北前区公民館改修工事実施設計業務委
託の入札を実施しましたので、実施設計の業務内
容に基づいて改修工事を実施したいと考えており
ます。（社会教育課）

土木課・社
会教育課

8-12 　一点目に、本町に観光客の増加とともに民泊施設の
数も増えていると思う。町内にどの程度の民泊がある
のか。許可を受けているもの、受けていないものを町
が把握しているのか。また、町は民泊に関する苦情、
相談を受けたことがあるか。
　二点目に、毎月広報紙で町の人口と世帯数を見てい
るが、平成２８年１１月の人口が29,211人、世帯数が
12,000で、令和元年７月の人口が28,927人、世帯数が
12,292である。世帯数は増えているが、人口が減って
いる。この間、マンションは増えており、なぜ人口が
増加していないのか不思議である。どのような原因が
考えられ、どのように分析しているか。

　一点目の民泊については、旅館業法によるものと民泊新法によるもの
があり、定期的に保健所から情報を入手している状況です。平成３０年
度では町全体で、旅館業法で許可を受けているものが１５０件、民泊で
許可を受けているものが５８件、合計で２０８件となっています。苦情
については、周辺住民からごみの問題、騒音について町に連絡が来ま
す。この場合、町では保健所に連絡して対応を図ってもらっています。
騒音については規制がないため警察と連携を図っているところです。
（商工観光課）

　二点目の町の人口について、町のこれまでの人口の動向を見ると、土
地区画整理事業などの開発があると人口は極端に伸びてきましたが、現
在、役場周辺で土地区画整理事業が行われ、固定資産税などの収入も増
加しているにもかかわらず、人口は大きく増えていません。これは、北
谷町はこれまで魅力あるまちと高い評価をもらっていますが、浦添市や
ライカムなど周辺市町村で開発が行われ、人口を増やす工夫がされてお
り、住民が選ぶ場所が増えていることが１つあります。また、もう１つ
の要因として、大きいマンションができているが半分の世帯しか住民登
録していないということがあります。北谷町は今でも５３％が基地とし
て接収されている状態で、なかなか区画整理事業が行えないという環境
もあります。そのような中で、町民が住んで良かった、住みやすいまち
と誇りを持てるようなまちづくりを進めていきたいと考えています。
　2020年には国勢調査があり、その調査に先立って総合計画の見直しも
行っています。この総合計画の見直しと国勢調査の分析もアップデート
して、これから人口を増やすためにはどうしたらいいか、どのような施
策が効果的かということも、これから分析していきたいと思います。
（企画財政課）

　一点目の民泊については回答のとおり。（完
結）（商工観光課）

　二点目の町の人口については回答のとおり。
（完結）（企画財政課）

商工観光
課・企画財
政課
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8-13 　公民館の前の道を早めに広くしていただきたい。 　※8-2の回答と同じ 　令和2年度に埋立申請・工事着手を予定です。 土木課

8-14 　この１か月で業者が５、６回ぐらい来て、雨の度に
色々なところを点検してもらっている。１つはクー
ラーを付けると冷却塔から雨漏りがする。トイレの天
井に穴が開いていて、そこにバケツを置いて水を溜め
ていた。昨日社会教育課と相談し、応急的な措置とし
て、水が溢れるとトイレに流れるようにホースを置い
ている。
　また、事務室の操作盤のところに２つ異常ランプが
付いていて、まだ直っていない。雨のたびに盤に水が
溜まっている。これも社会教育課と相談をして応急的
に対応してもらっている。先週、保安協会の方が検査
をして、冷却系統、動力系統の漏電の可能性が高いと
いう指摘を受けており、教育委員会に伝えているが、
まだ直っておらず、漏電の危険性が改善されていな
い。いつか大きなことが起きないかと感じる中で住民
に使ってもらっている状況である。
　冷却塔については次年度を目安に撤去して、直して
もらうということで予算措置の調整をしてもらってい
るので、そこはぜひ早めにお願いしたい。
　排水溝についても、イベントがあると溢れることが
ある。マンホールの配管が傷んで穴が開いていて流れ
が悪くなっている。これも対策を練ってもらっている
が、かなり悪くなっている。
　色々と事情があると思うが、海に面しており、塩害
の関係では通常の耐用年数５０年では適用が難しいと
思う。町全体の財政上の問題とも調整しつつ、早めの
対応の方が経済的なのかということも検討していただ
き、地域住民が頻繁に使うので安全性と利便性のある
施設にしてもらいたいと思う。

　※8-11の回答と同じ 　北前区公民館の雨漏りについては、令和元年９
月３０日に完了していますが、冷却塔の撤去等に
ついては、令和元年１１月２９日に北前区公民館
改修工事実施設計業務委託の入札を実施しました
ので、実施設計の業務内容に基づいて改修工事を
実施したいと考えております。また、排水溝が溢
れることについては、公民館の樹木の根が排水溝
に侵入していることが原因であるため、令和２年
１月３１日までに北前区公民館樹木剪定・伐採撤
去工事の完了を予定しています。

社会教育課


